

Noviembre 2025

Sábado 08

"AÑO 67 DE LA REVOLUCIÓN"

deporte

#### ¿Fatalidad o casualidad?

La exclusión de algunos jugadores del equipo Cuba a la Copa América de Béisbol vuelve a generar polémica

Los do Vol

#### Los dos mundos de Yolanda

La escritura y la pasión por la tierra fructifican en la obra de una mujer espirituana que ama y defiende la cultura

»6



#### Arbovirosis: cortar alas al contagio

informativa

En el Pediátrico espirituano se ponen en práctica acciones para enfrentar el aumento de casos

»3



## **Todas las manos por Oriente**

Desde varios sitios de Cuba y del mundo llega el apoyo solidario de organismos, instituciones y trabajadores que ayudan a enfrentar los daños provocados por el huracán Melissa en ese territorio. Sancti Spíritus también deja su huella en esta lección de esperanza

## El huracán que no ahogó los sueños



Delia Proenza Barzaga

Cuando la mañana del 28 de octubre el cadáver de Milagros era depositado en la bóveda familiar, ya las primeras lloviznas caían sobre el pueblo. Poco después del mediodía se desató un aguacero torrencial, sin pausas, que se prolongaría hasta mucho después del amanecer.

Lo que vino luego nadie podía imaginarlo, por más que advirtieron los meteorólogos y se propagó por diferentes vías: Melissa no era un huracán cualquiera, sino uno extraordinariamente potente. capaz de causar inundaciones catastróficas y arrasar a su paso con todo lo que hallara. Peor que el Flora, difícil, pensaron los más viejos.

Pero era similar o peor, aunque nadie lo sabía. Y justo antes de sus primeros embates a Cuba, se iba Milagros, prima hermana de mi madre y dueña del café más fuerte que se haya colado en Guisa jamás. Su patio era escenario del tueste y el molido de unos granos que se pasaban de negros, cuyo aroma inundaba, en mi infancia, las tertulias familiares en casa de mi abuelo Joaquín. El patio de él colindaba con el de dos hermanas suyas con quienes vivía Milagros, y allí se quedó ella, con una hija de otro tío. Su taza de café humeante hecho a la vieja usanza, con colador, aparecía ante mí cada vez que visitaba el pueblo, cuando, luego de fotografiar por el camino hacia su casa, en una esquina, las montañas que emergen por los cuatro costados, llamaba a la puerta.

Se iba a los 90 años uno de los horcones familiares, al tiempo que comenzaba un episodio inédito del que yo iría teniendo conocimiento poco a poco, a través de testimonios diversos desde

mi pueblo intramontano, en las faldas de la Sierra Maestra.

"Llueve sin parar, nos dio tiempo justo para el entierro", "Vi un cono de trayectoria donde el ojo pasa por aquí, y las montañas lo pueden debilitar, pero se tarda más en salir". "Desde las 12:00 p.m. comenzaron las rachas de viento, sin parar, horribles, no hay palabras para describir", "¡Ay!, mija, esto ha sido grande, aún están batiendo vientos, todavía no puedo abrir ni una ventana".

Pero el Oriente todo estaba en vilo, y con él, Cuba. En Santiago la amiga de los años universitarios amaneció empujando una butaca a una ventana; tomaba respiros entre racha y racha, no fuera que pasara como cuando Sandy, que arremetió contra la puerta como si se la fuera a llevar. Esta vez la aseguraron mejor, lo cual la mantuvo incólume.

Fue —cuenta— horrible, tenebroso, inédito. Quien alguna vez calificara el ruido que sintió durante el potente temblor de tierra que puso en guardia a toda la isla como "un trueno que camina", en esta oportunidad tuvo para los vientos una definición igual de elocuente: "Como tractores arrancando, o un animal que aúlla".

Desde Jiguaní recibí el reporte de mi amiga de preuniversitario, quien contó sobre la evacuación, mayormente por cuenta propia, de muchos pobladores, debido

al desbordamiento del río que atraviesa el lugar y que ya antes, en 2023, les sacó un susto.

En Granma todos los ríos y arroyuelos se fueron de cauce, hasta convertirse en áreas tan inundadas que precisaron, después del paso del meteoro, rescates masivos con equipamiento especializado de las Fuerzas Armadas Revolucionarias. Particularmente el Cauto, mayor río de Cuba, aún tiene en alarma a todo el archipiélago, pues después del diluvio siguió lloviendo y los escurrimientos no cesaron.

Me tocó hacer de enlace entre una de mis hermanas residentes en Bayamo, con una virosis severa junto a su hija y nieta, y la otra, actualmente fuera de Cuba; también, entre esa misma hermana enferma y su hijo, en misión de colaboración en Catar.

Estaba pendiente, además, del tío anciano que en Santa Rita (municipio de Jiguaní) se negó a ser evacuado pese al peligro de inundación de la cañada frente a su casa, donde finalmente no sucedió nada. Y de las tías residentes en La Mula, Uvero y Chivirico, que serían evacuadas antes del paso de Melissa, de quienes, pasados varios días, no se tenían noticias directas, por incomunicación total del municipio de Guamá. El huracán tocó tierra a no muchos kilómetros de esos lugares y ello añadía dramatismo a la situación.

Desde Canadá, una prima oriunda de esa zona me hizo llegar videos y audios con testimonios, enviados por un joven que se arriesgó en motocicleta el viernes 31 de octubre, viaiando desde Santiago por encomienda de un amigo. Él vio lo ocurrido en playa Cañizo y Chivirico, a pocos kilómetros de playa El Francés, por donde tocó tierra el ojo de Melissa.

"Aquello fue horroroso —se le escucha contar—. Como a las tres de la madrugada, en una casa sólida en la que se refugiaron, despertaron con el agua de mar que se les metía por la boca y la nariz. El mar se llevó paredes, columnas, todo. Estamos hablando de encontrar un televisor en la carretera. como a 200 metros de la casa; la bala de gas metida como siete casas más allá, un refrigerador enreda'o entre los matojos, una planta eléctrica enterrá'.

"Yo vi una placa que se viró al revés como una panetela; como que se dobló, se partió a la mitad y cayó arriba de la otra parte. Dicen que en medio de la noche las olas parecían una montaña que subía y venía pa'rriba de la casa".

Tras el paso del huracán, el resumen de familiares y amigos: ocurrió menos de lo que cabía esperar; hay casas en pie, intactas, que parecían no aguantar los vientos; esto ha sido peor que el Flora, al menos por las inundaciones; acabó con los árboles;

hizo trizas los tendidos eléctricos y telefónicos. Las personas en la calle se saludaban y sonreían, celebrando por estar vivos.

Y sucedió lo más importante: no hubo ni un solo fallecido, algo digno de una medalla del tamaño del cielo, cuando cabía esperar efectos catastróficos también tocante a este sensible asunto. La Defensa Civil se lució en su labor preventiva, porque esta vez los preparativos comenzaron con muchísima anticipación.

Después del fenómeno, asimismo, la usual solidaridad del resto del país, que se ha crecido en gestos de altruismo y desprendimiento, y de la comunidad internacional, que tampoco falló esta vez.

Cuba, que ya atravesaba una situación en extremo difícil en el plano económico y social, con buena parte de su población afectada por fuertes virus transmitidos a través de mosquitos, suma ahora el reto de restituir hogares e instalaciones públicas, resanar calles, repoblar áreas verdes, restablecer las comunicaciones y el servicio eléctrico. Y como prioridad, alimentar y atender a todos los evacuados.

Tomará años restituir lo destruido. Ojalá se consiga eso y mucho más, pero no se cerrarán las heridas. Melissa quedará en el recuerdo como experiencia a tomar en cuenta, como ejemplo de que los meteorólogos pueden ser en extremo certeros y siempre hay que atender sus pronósticos. También, como muestra de que la buena comunicación salva. Esta vez se acudió a todas las variantes, incluidos los altoparlantes y el toque puerta a puerta, que en otras oportunidades fueron subestimados.

La próxima vez que regrese a mi pueblo extrañaré el café retinto de Milagros, y mirando las lomas a mi alrededor evocaré su partida aquella mañana de finales de octubre, cuando las lloviznas inaugurales de un huracán sin precedentes, al que se le impidió arrebatar vida alguna, anunciaban las aguas que días después ahogaron en todo el Oriente calles y sembrados, pero no los sueños.





Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en la página web: www.escambray.cu

¿POR QUÉ NINGÚN ATLETA **ESPIRITUANO FIGURA EN EL EQUIPO** CUBA A LA COPA AMÉRICA DE BÉIS-

Eduardo Batista Ramírez: No es la primera vez que los directivos del béisbol no son serios en el momento de elaborar el equipo Cuba, siempre dejan figuras con rendimiento extraordinario y experiencia, entregados al béisbol con el sueño de integrar el equipo; sucedió con Cepeda cuando el Clásico Mundial, ahora se repite con los equipos de Sancti Spíritus y Las Tunas, creando el descontento y afectánexplicó que el equipo se hizo teniendo en cuenta que los jugadores sean versátiles, del béisbol moderno, y me pregunto: ¿el rendimiento no cuenta? Creo que eso es una justificación para tapar lo mal hecho.

Bruno: Es un desastre lo seleccionado para la copa, no hay espirituanos, ni tuneros, que son los campeones nacionales; dejaron a Drake, guante de oro en la liga mexicana; Blanco, mejor center field de Cuba, el único que pone la bola en home de aire; a Samón, ¿por la edad? Qué falta

dolos sicológicamente. Germán Mesa de respeto (...). La cosa no está en Germán ni en los atletas, está en los que dirigen la pelota que no saben de pelota, son buróno tienen historia denorti si acaso misión en Venezuela; pero, ¿historia beisbolera? ¿Qué han hecho? Y los que saben sentados en casa, glorias con experiencia como manager y con éxitos.

> Omar Álvarez: Basado en este comentario del periódico Escambray, yo me pregunto si el equipo de Sancti Spíritus no tiene un solo jugador con la suficiente calidad que exige el equipo que nos representará como país en la Copa América de

Béisbol 2025, qué motivaciones puede tener la afición espirituana para pensar que el equipo espirituano pueda tener esempeño suficiente para clasificar y pasar a la segunda fase, y mucho menos para estar dentro los finalistas. Yo sinceramente no me creo que podamos ocupar un lugar destacado en la actual serie nacional y si mi análisis es incompleto o insuficiente en argumentos para pensar así, ruego que me lo aclaren los más eruditos en temas del béisbol, y créanme que se lo gradeceré, porque yo soy y seré siempre devoto del equipo de mi provincia natal.

Escambray INFORMATIVA • 3



"Las matemáticas han formado parte de mi vida desde que tengo memoria, siempre ha sido la asignatura donde más cómoda me siento", precisa Gabriela. /Foto: Roberto Javier Bermúdez

## Una joven enamorada de las matemáticas

Así se define Gabriela Arcia Martínez, quien con solo 16 años ya tiene en sus manos la medalla de plata en la Olimpiada Panamericana de Matemáticas para Mujeres, Brasil 2025

#### Gabriela Estrella Cañizares

"No lo podía creer, estaba muy nerviosa, será un momento que recordaré por el resto de mi vida", afirma Gabriela Arcia Martínez cuando recuerda el instante en que mencionaron su nombre como ganadora de la medalla de plata en la Olimpiada Panamericana de Matemáticas para Mujeres (PAGMO), Brasil 2025.

Es un sueño cumplido para Gabriela, quien no descansa y ya ha comenzado a prepararse para los próximos eventos, pues su meta es seguir aprendiendo, mejorando los resultados y continuar ese idilio con los números que comenzó desde muy niña.

#### ¿Por qué esta y no otra materia?

"Siempre la Matemática ha sido, desde que tengo memoria, la asignatura donde más cómoda me he sentido y ya en séptimo grado comencé a participar en concursos de conocimientos, donde pude reafirmar que la matemática era lo mío.

"Lo que más me gusta es la geometría, disfruto mucho resolver los problemas y ejercicios; también me hace muy feliz ayudar a otros compañeros y compartir con ellos mis conocimientos".

Gabriela es estudiante del IPVCE Eusebio Olivera, de Sancti Spíritus, institución a la que llegó en noveno grado por sus excelentes resultados, allí forma parte del Centro de Entrenamiento Provincial Para Alumnos de Alto Rendimiento, donde ha sobresalido por su inteligencia, constancia y dedicación al estudio.

#### ¿Cómo es el entrenamiento previo a los concursos?

"Es muy fuerte, entrenamos todos los días con los profesores Carlos Sebrango y María Catalina Rodríguez. Ellos son todo en esta carrera, este resultado no existiría sin ellos; nos preparan, nos atienden, incluso fuera del horario de entrenamiento, y siempre están disponibles para darnos aliento y ánimo cuando estamos en competencia".

Luego de varios meses de preparación intensiva y de haber obtenido excelentes resultados en los concursos de base,

municipal, provincial, regional y nacional, Gabriela llegó a La Habana como parte de la preselección del equipo Cuba, para elegir a quienes integrarían la delegación en eventos internacionales de conocimientos.

"Ir a La Habana resultó muy emocionante, nos fuimos siete compañeros del IPVCE para allá. Una vez allí fue muy duro, también, porque entrenábamos de forma intensiva y ya había más presión, pues todos queríamos hacer equipo Cuba.

"Cuando terminamos las pruebas quedé segunda en el ranking para mujeres de Cuba y unos días después me confirmaron que iba a ser parte de la delegación que viajaría a Brasil para participar en PAGMO 2025".

#### ¿Cómo fue la experiencia en Brasil?

Fue muy lindo, allí conocimos a las otras muchachas que iban a participar, nos reuníamos todos los días para conversar, nos enseñábamos pasos de baile de nuestros países y forjamos una amistad que esperamos mantener a pesar de vivir en países diferentes.

#### ¿Y las jornadas de exámenes?

Estuve muy tensa porque eran preguntas muy difíciles, las fui haciendo una por una, pero recuerdo que el tiempo me intimidaba mucho, teníamos cuatro horas y media para resolver el examen y el reloj estaba justo frente a mí, cada vez que lo miraba y veía pasar el tiempo me asustaba.

Eran dos días de pruebas, ya al segundo fui un poco condicionada por lo que había hecho el día anterior, pero los entrenadores desde Cuba me dieron ánimos y fui un poco más tranquila. Lo más difícil fue esperar los resultados, que demoraron un poco.

#### ¿Qué sentiste al escuchar tu nombre como ganadora de la medalla de plata?

No lo podía creer, ese día tuvimos que esperar hasta muy tarde, estábamos todas cogidas de la mano esperando los resultados. Fue un día que nunca voy a olvidar.

#### ¿Qué sigue ahora?

Seguir preparándome para los próximos concursos, seguir mejorando los resultados y ojalá pueda repetir el próximo año.

# Atentos frente a las arbovirosis

El Hospital Pediátrico José Martí Pérez sumó 20 camas a las ya existentes y reforzó la asistencia médica y de Enfermería

#### Yoanna Herrera Hernández

La atención oportuna a los pacientes con arbovirosis centra la mirada de médicos y enfermeras en el Hospital Pediátrico José Martí Pérez, de Sancti Spíritus, debido al alza de casos.

De acuerdo con el doctor Ramón Aquino Lorenzo, director general del centro asistencial, se ha dispuesto una consulta especializada en el Cuerpo de Guardia para atender niños con síndrome febril agudo y se clasifican según la edad, factores de riesgo y estado clínico, donde se toman decisiones acerca del retorno al área de salud con un ingreso domiciliario o se atienden en el propio centro.

"En esa área se cuenta con una enfermera clasificadora que recibe al paciente, y de ahí pasa a las consultas especializadas", apuntó el directivo.

Para este tipo de afecciones, el Pediátrico espirituano cuenta con dos salas de hospitalización. Según Aquino Lorenzo, también especialista en Pediatría, "existe una sala para los niños menores de un año que cuenta con 14 camas, y otra que posee 21 camas, de ellas siete para los pacientes con algún signo de alarma".

Con vistas a enfrentar el aumento de las arbovirosis en Sancti Spíritus, el Hospital Pediátrico sumó 20 camas a las ya existentes y reforzó la asistencia médica y de Enfermería.

El doctor Aquino Lorenzo enfatizó en las acciones de prevención que deben tomarse en los hogares espirituanos ante el alza de las arbovirosis e hizo un llamado a la utilización de mosquiteros, repelentes, combatir la fiebre y mantener la hidratación de los infantes

"Ante signos y síntomas es necesario que las familias acudan con los niños a las

instituciones de salud que hoy están diseñadas para atender a los pacientes con estas afecciones, y no quedarse en casa para así evitar complicaciones que puedan atentar contra el bienestar de nuestros pequeños", puntualizó.



Ante signos y síntomas es necesario que las familias acudan con los niños a las instituciones de salud.

# Cooperación internacional para la rehabilitación hidráulica

La iniciativa para reparar una de las conductoras del área urbana de Trinidad se ejecutará con fondos no reembolsables de la Embajada de Francia en Cuba

#### Ana Martha Panadés

El abasto de agua a Trinidad constituye un desafío constante; por ello cualquier iniciativa es válida en función de mejorar un servicio que hoy genera insatisfacciones en buena parte de la población del sureño territorio.

En ese contexto, ya se ultiman detalles para implementar un proyecto de cooperación internacional con fondos no reembolsables de la Embajada de Francia en Cuba y que tiene como propósito reducir las pérdidas de agua potable a partir de

la rehabilitación de una de las conductoras de un área de la ciudad.

En sesiones de trabajo, la coordinadora del proyecto por la parte francesa, Tanya Smulovic, junto al equipo técnico administrativo cubano, debatieron los detalles del diseño y planificación de las labores para luego recorrer las áreas que serán intervenidas.

Mejorar la resistencia al cambio climático en una ciudad patrimonio de la Unesco es el nombre de esta iniciativa que en breve comenzará a ejecutarse gracias a estos fondos no reembolsables.

Por la parte cubana parti-

cipan funcionarios del Instituto de Recursos Hidráulicos, la delegación provincial, la dirección de Acueducto de Trinidad y el Gobierno municipal, encargados de supervisar el avance y calidad de los trabajos

De acuerdo con Melbys Segredo, especialista de Comercio Exterior, Inversión Extranjera y Cooperación Internacional del gobierno local, estas primeras sesiones de trabajo permitieron ajustar los cronogramas de ejecución de este proyecto que, sin dudas, tendrá un impacto favorable entre los trinitarios.

4 • VARIADA Sábado | 8 de noviembre del 2025

# Con la luz de la esperanza

Desde el amanecer y sin horarios, los eléctricos espirituanos, integrados en el contingente Serafín Sánchez Valdivia, desandan montes y caminos para iluminar el Oriente cubano

Carmen Rodríguez Pentón

Justo antes de asomar el sol, los días comienzan de la misma forma; después de casi una semana, ya más seguros, se han ido adaptando a las asperezas de cada jornada y a tropezar con los destrozos que dejó Melissa en Santiago de Cuba.

Guamá, el municipio por donde entró el monstruo con nombre de mujer, con vientos de categoría tres, los esperó con cables y postes caídos y redes dañadas. Todos supieron entonces que habría que halar duro y parejo para, primero, sortear la barrera de los árboles caídos que bloquearon las vías, mientras otros trabajaban en la poda y limpieza porque ellos mismos tienen que desbrozar para llegar a las líneas.

Hasta hoy todo ha sido difícil, cuenta Roberto Hernández Rojas, director de la Empresa Eléctrica de Sancti Spíritus vía telefónica con voz apenas audible por la lejanía, pero aun así logra narrar las experiencias de los primeros días, lo impresionante que fue I cuarto día de trabajo, sobre todo para los más jóvenes. Lo único que tenían enfrente era una presa y había que atravesarla.

#### LA ODISEA DE TRABAJAR EN EL AGUA

Ninguno se amilanó y con el agua a la cintura tuvieron que andar a través del embalse, caminaron donde sus camiones no podían, trasladaron sus implementos y, al tiempo que ponían y normalizaban líneas, hacían trabajos de poda y subían líneas arboladas y las llevaban hasta las crucetas en la línea 5335 del municipio Guamá en Santiago de Cuba. Luego airearon sus prendas y siguieron la marcha; continúan su labor en la línea de 33 kV en Guamá, amarran el conductor a los aisladores, lo que permitirá energizar la línea eléctrica, una vez creadas las condiciones, . Lo que ayer era una presa crecida hoy es fango, y allí están, desafiando las alturas con la satisfacción de cumplir con su deber.

"Fue impresionante —asegura Roberto— porque después de entrar no salías, de modo que había que cargar con todo".

Nadie piensa en el descanso porque trabajo le sobra a la fuerza espirituana que ha asumido labores como cambio de postes dañados en la línea que alimenta el municipio, uno de los más afectados en el territorio, contribución que ha sido

vital para asegurar el bombeo de agua de la central termoeléctrica Renté.

#### LAS RUTINAS DE CADA JORNADA

Así es el día a día. Con los primeros rayos del sol, el contingente de eléctricos espirituanos realiza el mitin de seguridad, y se enfatiza en el cumplimiento de las medidas de seguridad para partir a cumplir con el deber, discuten los trabajos a realizar en el día, además de abordar diferentes actividades a realizar en el marco del mes de la seguridad.

Cada uno sabe a dónde va y así en una jornada más la brigada de Yoanny Marín, perteneciente a la OBE Sancti Spíritus, en conjunto con los operadores de equipos tecnológicos Pedro César Silva y Jorge Valdivia, realizan poda de árboles, reparación de líneas de distribución y dan tensión en el municipio de Guamá.

Otro amanecer y después del encuentro matinal hay tiempo para felicitar a Eduardo Montes de Oca, el mecánico de transporte que mantiene en marcha la maquinaria y a Alexander Garrote, el liniero especializado que con su liderazgo impulsa la seguridad y la eficiencia en la misión.

Detrás de cada liniero, aun sin el riesgo de treparse en las alturas, hay otros que forman parte de los más de 70 hombres que entregan su altruismo a los santiagueros, como lo es el equipo de retaguardia que con voluntad, inteligencia y creatividad, garantiza la movilidad, la confiabilidad del transporte y que los equipos sigan dando batalla para cumplir la misión con dignidad.

En Santiago de Cuba la recuperación no será tan rápida como todos anhelan y los eléctricos espirituanos saben que serán varias las semanas separados de sus familias, porque los daños son muchos, algunos recursos faltan y también inclemencias del tiempo retrasan las labores.

Pero ya, poco a poco, llega la luz; varios circuitos están preparados y esperando la conexión de Renté. Paso a paso, algunas redes vuelven a su lugar, aparecen postes nuevos; los pueblos, aunque heridos, recobran vida y la humedad dejada por los días de lluvia se siente más lejana.

Otra vez amanece y los mismos hombres que hace más de una semana partieron desde la tierra del Yayabo hacia el Oriente cubano, salen de nuevo, como hacedores de luz, por montes y caminos, dispuestos a llenar de esperanza el alma de los santiagueros.



El trabajo es intenso para que llegue la electricidad en el menor tiempo posible. /Foto: Cortesía de la Empresa Eléctrica



Los telecomunicadores espirituanos recuperan en lo posible, sobre el terreno, los elementos dañados para su posterior reutilización.

## Etecsa en línea con el Oriente

Tres brigadas espirituanas contribuyen al restablecimiento de los servicios telefónicos en la provincia de Granma, severamente afectados tras el paso del huracán Melissa

Mary Luz Borrego

En estos momentos, ya suman casi una veintena de trabajadores de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa) en Sancti Spíritus, quienes, divididos en tres brigadas, se han sumado a las labores de recuperación en el Oriente del país, luego del paso devastador del huracán Melissa.

Según detalló a Escambray Calixto Sosa Martínez, jefe del Departamento de Capital Humano en esa entidad, el 29 de octubre comenzó a trabajar en el municipio de Guisa, provincia de Granma, la primera brigada de linieros del territorio, en difíciles condiciones, sobre un terreno inundado y fangoso, luego de la descomunal crecida del río Cauto y sus afluentes.

Posteriormente, se sumaron otras dos brigadas que se encargan del tirado de los cables, las reconstrucciones y los bajantes, quienes primero laboraron en Las Tunas porque las riadas impedían su traslado hasta territorio granmense, pero ya actualmente todos los espirituanos laboran en el centro de telecomunicaciones asociado de Guisa.

"En Granma, muchas de las líneas de transmisión nuestras se encuentran en lugares inunados y se hace compleia recuperación. Están trabajando ininterrumpidamente, de sol a sol, en el restablecimiento de la fibra óptica aérea que parte de ese poblado por todo el macizo montañoso para vincularse a otros municipios al sureste. Ese terreno es agreste, con montañas, árboles derrumbados, postes tendidos en el suelo. Han necesitado desbrozar caminos, podar árboles y ya el lunes en la tarde las fuerzas de línea lograron culminar las tareas en esa ruta, pero continúan con nuevas misiones", puntualizó Sosa Martínez.

A este personal —donde convergen juventud y experiencia y que ya se ha curtido en otros escenarios donde se ha precisado la recuperación del servicio tras el paso de anteriores ciclones, como la provincia de Pinar del Río—, se suma ahora otro refuerzo de linieros, perteneciente a la Dirección Nacional de Proyectos y Ejecución de Obras, cuya base radica en Sancti Spíritus.

Para enfrentar las actuales limitaciones de recursos, los telecomunicadores espirituanos recuperan en lo posible, sobre el terreno, los elementos dañados para su posterior reutilización, lo cual inevitablemente enlentece las labores de restablecimiento del servicio.

En estos momentos, otras fuerzas de Etecsa se alistan para incorporarse en los próximos días con su ayuda a la recuperación del Oriente del país, donde igualmente desempeñarán complejas labores que requieren extremar los cuidados y las medidas de seguridad para evitar accidentes y preservar sus vidas.

"Estos valiosos compañeros dejan atrás sus familias, con quienes debemos mantener una comunicación permanente y una continua atención. No se sabe cuándo culminarán los trabajos, pero no retornarán hasta terminar la misión de que llegue el servicio a los clientes. Ya es tradición este tipo de ayuda solidaria y altruista para resarcir los daños de eventos meteorológicos. Solo les pedimos que se cuiden para que retornen sanos, salvos y victoriosos", concluyó el ejecutivo de Etecsa.

### La fuerza brota del alma

Más de cuatro años lleva Sancti Spíritus sin interrupción laboral en los talleres de discapacitados. Los resultados alcanzados hasta la fecha convierten a la provincia en Referencia Nacional

Rosa Blanco Martínez

De las manos de hombres y mujeres con algún tipo de limitación física o intelectual salen surtidos valiosos y de gran utilidad; algunos, incluso, traspasan las fronteras de la provincia y se anclan como productos de amplia demanda en otras partes de la isla. El ejemplo está en aquellos que se inscriben en la línea de confecciones gráficas dentro de los talleres de discapacitados de Sancti Spíritus, centros que por más de cuatro años mantienen en cero las interrupciones.

En todo este desempeño sobresale la confección de cajitas de cartón utilizadas para la entrega de bufés en cualquier tipo de celebración o los files destinados al archivo de documentos, pero también figuran los sobres de papel y vasos desechables, mientras que en otros establecimientos apuestan por la confección de servilletas y cajas para pizzas o por los cartuchos que se emplean en la fabricación de voladores.

Los surtidos varían en dependencia de la especialización de cada establecimiento. Algunos se encargan de trabajar la fibra de guano, como el de Trinidad; otros, de moldear las cintas de plásticos para obtener distintos tipos de jabas e, incluso, se ocupan de hacer colchones, escobas u otros artículos, casi siempre a partir de los desechos de las industrias que aún tienen mucha utilidad.

#### INVALIDEZ NO ES SINÓNIMO DE INUTILIDAD

Según Yuniel Quesada Cartaya, especialista principal que atiende los talleres especiales, dentro de la Empresa de Producciones Varias (Emprova) el trabajo reconforta y hace que la inutilidad desaparezca, basta con ver la entrega y laboriosidad que prevalece en los ocho centros de este tipo existentes en la provincia, donde se agrupan unos 143 obreros, de los cuales 102 se encuentran en situación de vulnerabilidad.

"Así transcurren los días en nuestros establecimientos, donde, gracias a la iniciativa de Fidel, el creador de este programa en 1989, las personas que hasta entonces permanecían relegadas en sus casas hoy cuentan con un empleo digno que les garantiza no solo su sustento económico, sino, además, la posibilidad de sentirse útiles y de socializar con otros en su entorno", aclara Yuniel

"Los que aquí laboran son miembros de la Asociación Cubana de Limitados Físico-Motores (Aclifim), la Asociación Nacional de Sordos de Cuba (Ansoc), la Asociación Nacional de Ciegos y Débiles Visuales (ANCI) y la Asociación Cubana de Personas en Situación de Discapacidad Intelectual, organizaciones



Yuniel Quesada, especialista principal que atiende a los discapacitados en la Emprova.



Jóvenes discapacitados de la provincia demuestran su utilidad en la labor que desarrollan.

Fotos: Cortesía de la Emprova

que se encargan de estrechar vínculos con la Emprova —como entidad empleadora— para la atención a estas personas.

"Acabamos de regresar del IX congreso de la ANCI —aclara Quezada Cartaya—, donde intercambiamos con el presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez, y en ese contexto Sancti Spíritus ratificó la condición de Referencia Nacional. Allí se habló de las dificultades para obtener materias primas para producir y cómo de 137 talleres de este tipo que existen en la isla, salvo algunas excepciones en Holguín y en La Habana, los únicos centros que están funcionando de forma integral son los de nuestra provincia, por lo que sugirió extender dicha experiencia al resto de los territorios".

#### LA RENTABILIDAD COMO PREMISA

Acerca de cómo la provincia se las ingenia para garantizarle contenido a los trabajadores, *Escambray* dialoga con Mercedes Quiñones Rodríguez, directora de Capital Humano de la Emprova.

"Como parte de este país no estamos exentos de los apagones y la falta de combustible u otros recursos con que se labora, por eso, desde hace cinco años comenzamos un proceso de transformación en dichos centros, logrando respaldar el salario y generar ingresos a partir de nuestras propias producciones.

"Si tenemos en cuenta que actualmente la tonelada de papel y cartón se adquiere a más de 40 000 pesos y solo el Taller de Sancti Spíritus necesita una por semana, comprendemos que resulta insostenible mantener este tipo de manufactura en los niveles que quisiéramos; entonces, buscamos ampliarnos hacia nuevos surtidos que nos permitan continuar activos y dejar solo las confecciones gráficas para quienes, por su grado de discapacidad, no pueden realizar otra tarea.

"Esa propia diversificación —aclara Mercedes— hace que surjan líneas productivas, como la confección de jabas a partir de fibras

de plástico, los casquillos para la pirotecnia, pajillas de guano para muebles coloniales y otros. En Sancti Spíritus, el establecimiento más grande, con 39 trabajadores, radica la única línea de costura del país para personas con discapacidad, donde seis costureras se dedican a confeccionar sábanas, cortinas, agarraderas para cocina, jabas de saco y de tela y forros para la fabricación de colchonetas.

"Ahora nos encontramos en un estudio de mercado para hacer vasos, copas y tazas a partir de material reciclado, en este caso, botellas, estos productos se destinarían al mercado estatal y al privado, de hecho, ya las pruebas realizadas han sido de gran aceptación y pensamos extender la experiencia a otros municipios", añade la directora de Capital Humano de la Emprova.

#### UNA TAREA PARA RESPETAR

Ante la búsqueda de variantes productivas que les asegure no solo la estabilidad laboral, sino también el sustento económico de la empresa y de los trabajadores vinculados al programa, en Yaguajay sobresalen por

contar con el único organopónico que a nivel de país es atendido por un Taller Especial, allí cosechan más de seis variedades de hortalizas para apoyar el abastecimiento del comedor obrero, pero, además, logran surtir con dichas verduras el policlínico de la localidad.

"Los ejemplos pudieran ser muchos -aclara Yuniel—; pero, sin desestimar el papel de otros colectivos laborales de la provincia, hay que destacar que en el 2024 los talleres especiales del territorio aportaron a la Emprova más de 28 millones de pesos por concepto de producción, y más de 43 millones derivados de las ventas. Mientras, este año, al cierre de septiembre, ya superábamos los 21 millones de pesos producidos y 28 millones por la comercialización; eso nos da la posibilidad de pagar un salario medio promedio de 3 911 pesos, con tres colectivos laborales que superan los 5 000 pesos y otros casos que pueden aspirar a cobrar entre 6 000 y 7 000 pesos, a partir de nuevas resoluciones.

"Eso demuestra que la atención integral a los trabajadores en situaciones de vulnerabilidad es prioridad, y sobre esa base nos proyectamos, es determinante proteger a las madres con más de dos hijos o a aquellos que presentan una mayor discapacidad. Unido a esto tenemos también el desarrollo de eventos, la garantía de la recreación colectiva, la elevación del nivel cultural y cívico de la fuerza laboral, con actividades deportivas, culturales y encuentros con otras provincias", aclara Ouesada Cartaya.

#### ¿Están abiertos a recibir nuevos ingresos?

Hace cinco años contábamos con unas 100 solicitudes de empleo, pero gracias a toda esta transformación a la que hemos sometido a varios Talleres Especiales y en la que no ha faltado la voluntad del Partido y el Gobierno en los diferentes territorios, así como el esfuerzo de la dirección de la empresa, puedo decirte que hoy Sancti Spíritus no tiene casos pendientes de ser contratados, de hecho, existen plazas vacantes en Trinidad, Jatibonico y en el taller de Zaza del Medio.

Pero, reitero, eso se lo debemos al empeño de cada colectivo y al apoyo que nos brinda la Emprova, por eso aseguro que fue un orgullo para nuestra provincia que, durante el congreso de la ANCI, la dirección del país elogiara el ejemplo de Sancti Spíritus y recomendara extenderlo al resto del país, lo cual demuestra que, en medio de un escenario plagado de limitaciones, mantenerse activos y útiles, es posible gracias al empeño de los trabajadores con determinada discapacidad y de esa fuerza que les brota del alma.



El taller de Jatibonico es uno de los más rentables de la provincia.

6 • CULTURA Sábado | 8 de noviembre del 2025

## La cultura del arte y de la tierra

Yolanda Felicita Rodríguez Toledo, además de regalarnos sus mundos a través de las letras, cultiva su pasión por el dibujo, la promoción cultural y los estudios agroecológicos

Texto y foto: Lisandra Gómez Guerra

Cuando Yolanda Felicita Rodríguez Toledo mira su obra por el retrovisor de los recuerdos se encuentra frente a los muchos libros regalados por la abuela, la bisabuela y el abuelo. Apenas fueron a un aula, pero sabían que con cada lectura la pequeña crecía.

"Me obligaban a leer y hoy lo agradezco muchísimo —cuenta y la memoria se pierde al intentar hojear cada uno de los textos legados—. Eso me hizo mejorar la percepción que tengo de la redacción y del estilo, así como poseer una excelente ortografía. Mi bisabuela cantaba décimas y me narraba historias que encontré luego en la literatura universal y otras se las inventaba. Gracias a ese entorno, a mis padres y mis hermanos, la lectura y la literatura, soy hoy esta mujer, creadora y escritora".

Con ese sustancial "abono", con poco más de ocho años, la niñita aceptó la invitación en su escuela primaria y se atrevió a cruzar el umbral de la Casa de Cultura Osvaldo Mursulí, del municipio de Sancti Spíritus. Quiso cantar y cantó.

"Me interesaron muchos los coros. Formé parte de uno. Pero, justo en ese lugar, descubrí las artes plásticas. Conocí a seres maravillosos: Juan Andrés Rodríguez (El Monje), Remberto Lamadrid, Mario Félix Bernal... Los niños dibujaban tan bonito que me interesó asistir a esos talleres", refiere mientras deja escapar la añoranza por no cumplir el sueño de ser bailarina. La naturaleza —dice— se empeñó en no regalarle las condiciones físicas ideales para materializarlo.

"Mi talla siempre fue bajita y era gordita", añade con una sonrisa que disipa toda nostalgia

Entre ensayos y trazos en colores transcurrieron muchas de las mejores horas infantiles de Yolanda Felicita Rodríguez Toledo. Una tarde, otra vez, la curiosidad encendió la chispa por descubrir nuevos mundos. Una acción que fusionó a las artes visuales con la literatura fue suficiente para que su vida encontrara el rumbo más directo.

"Me colaba de vez en cuando en los talleres literarios solo a escuchar porque me daba tremenda pena leer en alta voz lo que escribía con poco más de 10 años. Creía que era lo más grande y ni versos eran".

#### ¿Por qué no has podido desligarte de ese binomio inicial?

"Creo que el mundo escrito quien mejor lo entiende es su propio autor. Lo primero que me atreví a ilustrar fueron unas décimas de José Antonio Eirín que andan por ahí en unos boletines. Entonces, me los celebraron, hoy me doy cuenta de que no son tan hermosos. Pero sí hasta esta fecha me apasiona mucho unir ambas manifestaciones del arte porque la ilustración tiene una base en la literatura".

De ese amor irremediable, recientemente se disfrutó en la sede del Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), de Sancti Spíritus, cuando Yolanda Felicita compartió en la Sala Fayad Jamís las ilustraciones de su libro *El canto de los caballo*s, publicado por la Universidad de Bogotá, Colombia.

"Ya como escritora tengo muchos retos a la hora de enfrentarme al papel en blanco, sobre todo por ser mujer. Procedo de una familia humilde y mi madre no me aplaudió que escogiera ese camino porque entendía que no se gana dinero. Me repetía mucho que siempre andaba en una nube. Y es cierto: no recibo remuneración económica significativa, pero sí gano en espíritu. Se lo he tenido que enseñar. Espiritualmente estoy muy bien. Me siento muy bien pagada, muy recompensada y ahora ya entiende. Ve mis libros y me los aplaude".

Ha sido fruto de una carrera *in crescendo*. Poesía, narrativa, investigaciones... dan fe de la estatura de esta espirituana como escritora.

"Me siento muy cómoda con la literatura para niños. Nace de una voz que me dicta. Tiene que ver con que mis años más felices están, precisamente, en esa etapa. Y también me resulta más fácil la poesía porque me ayuda a sacar cosas, a comunicarme con otros, me hace tener una vida más lírica en medio de este complejo contexto".

Y cuando pudiera pensarse que es ese el punto final de su labor profesional, vuelve a sorprender con más hojas en su currículo: promotora cultural, líder natural y apasionada de los estudios científicos.

"Considero vital la labor de transmitir experiencias culturales porque es una manera de salvarnos. Precisamente, inicié mi mundo laboral como promotora en la Casa del Joven Creador, de la Asociación Hermanos Saíz (AHS), organización en la que fui jefa de sección de Literatura y su vicepresidenta en la provincia.

"A fin de encontrar mejoras salariales, volví a las raíces de mis estudios porque me gradué de técnico de nivel medio en Agronomía. Laboré en la Agricultura, pero sin perder mis vínculos con el sector cultural. Siempre digo que soy animalista, amante del cuidado y protección del medio ambiente. En ese período me licencié en Estudios Socioculturales, soy máster en Ciencias Agrícolas y ahora emprendo la recta final del doctorado en esa misma rama. Además de mis responsabilidades en el Centro Provincial de Casas de Cultura, laboro en el Gobierno municipal, en el área de ciencia e innovación. Mis dos mundos se entrelazan porque es la cultura de la tierra con la cultura del arte".

Imparable, dicen unos. Apasionada, la califican otros. Sentido de pertenencia, alega ella cuando busca los sostenes de tanto quehacer.

"Lo llevo todo en el corazón. En estos momentos termino dos textos para niños que me martillan la cabeza. Uno es sobre poesía y el otro, una novela corta. Espero que salga para los días de la venidera Feria Internacional del Libro, Esteban no lo sabía, premio del Concurso Literario Hermanos Loynaz. Igualmente, preparo Coplas de abuela y la luna, Premio de la Ciudad".

#### ¿Por qué la aclaración de que ser mujer le otorga un valor agregado a tu labor como escritora?

"Ahora hay más facilidades para abrirles el camino a las mujeres porque, a pesar de los muchos procesos sociales del país, aún hay pensamientos machistas que no entienden que podemos ser lideresas, conducir procesos y capaces de emprender caminos y llegar a la meta con resultados. Pero si vamos a nuestra historia podemos decir que hemos sido el sostén de Cuba porque somos las madres de sus hijos, es decir que se construye una historia de vida por contar", concluye.



En estos momentos trabaja en dos libros y en su tesis doctoral.

# Universidades de fiesta literaria

Las dos novedades de Ediciones Luminaria en el capítulo yayabero de la Feria Internacional del Libro podrán hojearse por estudiantes y profesores



El Festival Universitario del Libro y la Literatura tendrá lugar del 10 al 14 de este mes.

Como en cada mes de noviembre, el Festival Universitario del Libro y la Lectura (FULL) plantará su carpa en las casas de altos estudios de la provincia para acercar las letras y sus autores a las comunidades de esos centros.

De acuerdo con Sayli Alba Álvarez, directora del Centro de Promoción Literaria Raúl Ferrer, la gran fiesta, que suma a profesores e investigadores a compartir con los escritores los espacios teóricos, tendrá lugar del 10 al 14 de noviembre.

"Se dedica al Comandante en Jefe Fidel Castro, a propósito que el próximo año toda Cuba honrará el centenario de su natalicio —explica—. Por ello, se ha decidido comenzar con un panel dedicado a su impronta en los sectores de Educación y Cultura. Será impartido por parte del claustro que integra el Departamento de Historia y Marxismo de la Universidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez".

A su juicio, otro de los momentos especiales tendrá lugar cuando los públicos conozcan in situ las interioridades de los textos Güijes, güijadas y güijaditas, de María del Rosario Basso y Ciruelas rojas, de Ramón Luis Herrera. Ambos se sumaron a las novedades editoriales que prestigiaron el capítulo espirituano de la Feria Internacional del Libro 2025 y a los dos creadores se les honró en dicha celebración.

"Se presentarán otros textos dedicados a la Federación Estudiantil Universitaria, libros de entrevistas, testimonios... Se realizarán lecturas de poesía y narrativa. Se ha previsto una conferencia con María Antonieta Jiménez Margolles, Ñeñeca, a

quien, además, se le reconocerá por su importantísima obra literaria, dedicada, fundamentalmente, a la Historia y las Ciencias Sociales".

Igualmente, el programa de la mayor cita literaria en la Educación Superior permitirá el diálogo con Julio Miguel Llanes, Premio Alejo Carpentier 2020, quien volverá sobre las páginas de *Che, entre la literatura y la vida*. Dicha obra se centra en la sensibilidad del Guerrillero Heroico, viajes... dimensiones que permiten hallar trazos pocos visibilizados de su personalidad.

"A nuestro juicio es uno de los libros más valiosos del escritor espirituano", concluyó.

Resulta habitual que en los días del FULL se sumen el resto de las manifestaciones artísticas. Desde ya se conoce que compartirá escenario con los escritores y academicistas, una representación del catálogo más autóctono de la música espirituana, así como el movimiento de artistas aficionados de cada universidad yayabera. (L. G. G.)

DEPORTE • 7

## Equipo Cuba: más de lo mismo

La nómina de la isla a la Copa América de Béisbol vuelve a generar inconformidades y polémicas

Elsa Ramos Ramírez

Desde que sigo la pelota, y de eso hace ya bastante tiempo, no ha existido conformación del equipo Cuba de béisbol que haya estado exenta de cuestionamientos y polémicas, sobre todo de parte de una afición que es conocedora de este deporte porque lo siente, a pesar de los pesares.

El que se acaba de anunciar para la Copa América de Béisbol, prevista del 13 al 22 de noviembre en Panamá, no es la excepción. Unos movidos por la pasión del regionalismo al no ver incluido a ninguno de sus coterráneos; otros desde el argumento más sólido, pero lo cierto es que esta selección da, como siempre, de qué hablar.

Un equipo Cuba nunca se ha hecho bajo conceptos de representatividad regional o provincial y, aunque los espirituanos, "halando para su mano", cuestionan por qué no hay ninguno de los suyos, para mí suena más rara la exclusión de todos los integrantes del equipo campeón de la Serie Nacional, lo cual puede interpretarse como una reafirmación de que esta vale poco, tal como lo dio a entrever no hace mucho el mismísimo Pedro Luis Lazo.

Lo más lógico sería desmontar hombre por hombre los 27 seleccionados y compararlos con los que cada quien supone falta en la lista. Ahora, quien aplique esa lógica se enredará en el mitológico Hilo de Ariadna porque, según los criterios de selección de este y otros equipos, el rendimiento deportivo a la hora de las decisiones no siempre se aplica con la misma varilla para todos. Sucede que tanto el lector como el analista se quedan un poco en ascuas cuando leen que a la hora de la elección pesaron elementos como "análisis sabermétricos" y la versatilidad en el terreno, mucho más cuando el mánager Germán Mesa advierte que no podía dar a conocer esas métricas realizadas a sus atletas para evitar que se filtraran en las filas de los equipos rivales.

Uno siempre aprende algo. Es verdad que la sabermetría aporta elementos. Solo que hay que ver cómo estos se traducen en un terreno a la hora del juego y, hasta donde sé, esta práctica toma como base las estadísticas y las interpreta, por lo cual incluye un componente subjetivo de quien las lee.

Para no enredarlo a usted con "datos ocultos" que ahora nadie sabe, aportaré algunos criterios. Concordemos en que por obligación deben ser 12 los lanzadores a inscribir; solo que la cifra la pone el evento, y los nombres, Cuba. Cabría preguntarse: ¿podrá la sabermetría explicar la presencia en el staff del capitalino José Ignacio Bermúdez, con promedio de uno ganado y dos perdidos y 5.25 PCL en 24 entradas lanzadas? Como ejemplo pongo este, para no exagerar con el holguinero Michel Cabrera, quien, a pesar de su balance de seis triunfos, un revés y siete salvados, no ha sido efectivo, con 5.23 PCL.

Como contraste, pudiera mencionar al espirituano Fernando Betanzos, muy estable en toda la campaña y entre los primeros lanzadores del país con efectividad que ronda las dos limpias y algo por partido, además de cinco triunfos y cuatro salvamentos. O a Yankiel Mauris, ya con integraciones en otros equipos nacionales y con 4-2, cuatro salvados y 2.61 PCL; o al camagüeyano José Ramón Rodríguez, en la liga venezolana, también en el ojo de la polémica.

Pero usted pudiera contrastarlo con otros lanzadores que estén en Cuba u otra liga, sin importar siquiera el país, y pudiera hacer lo mismo con los 13 que defenderán el campo o los jardines, porque, contratados por la Federación aparte, ya se sabe que es política de ese organismo, desde el último Clásico, privilegiar a quienes no juegan aquí, estén



Muchos entendidos y aficionados cuestionan la exclusión de Frederich Cepeda por su liderazgo indiscutible en el conjunto nacional. /Foto: Alien Fernández

como estén, más allá de la sabermetría, lo cual reafirma el mensaje de que es mejor irse de su país para luego ser aceptado, sin objeciones, para jugar por él. La tendencia dice desde ahora que esa será la tónica en el Clásico del 2026, evento para el que ya han declinado la mayoría de los jugadores cubanos que intervienen en la MLB y que han sido contactados.

Lo otro es si la sabermetría tuvo en cuenta el desempeño de esta Serie o el de la III Liga Élite, o las dos, ya que en el caso de la ofensiva, según la dirección del equipo, las "valoraciones se basaron en estadísticas descriptivas y predictivas, dotadas de datos más precisos para evaluar rendimiento y eficiencia, como average contra lanzadores de más de 90 millas y de élite, respuesta a envíos en rompiente y elección de lanzamientos según la zona de strike, average de fuerza y tacto, efectividad del rendimiento, efectividad táctica y ajuste al sistema de juego concebido para el equipo...".

Otro tema polémico es el del liderazgo, que en este caso se inclinó a favor de Alfredo Despaigne, considerado "líder necesitado para empujar a los jóvenes". Esto, por decantación, apunta a que ya para la Federación Cubana de Béisbol el insigne Frederich Cepeda perdió esa capacidad, a pesar de que hace solo unos meses Danny Miranda, mánager del equipo campeón de la Liga Élite, lo catalogó como tal al considerarlo como bujía inspiradora de su título en el evento del que el espirituano emergió como Jugador Más Valioso.

Sin intenciones de filosofar en los múltiples conceptos sobre el líder —como los de la RAE: "Persona a la que un grupo sigue, reconociéndola como jefe u orientadora. Persona o equipo que va a la cabeza de una competición deportiva"; o en otras definiciones que lo catalogan

como "persona que dirige a un grupo, desde un equipo hasta la población de un territorio, y que tiene la capacidad de influenciar, estimular e incentivar a los integrantes para dar lo mejor de cada uno, con el propósito de alcanzar los objetivos comunes"—, lo que cuenta es la sinrazón de haber incluido tanto a Cepeda, como a Yordanis Samón o a Yosvany Alarcón en una preselección cuando de antemano se había decidido no llevarlos al equipo.

Ello roza con el irrespeto a quienes le han dado gloria a este país, mucho más el espirituano, quien, más que líder, es símbolo del deporte nacional por razones archiconocidas. Pero en eso ya se sabe que los cubanos no imitamos a otras ligas como la venezolana, que "sacrificó" a un jugador X por tal de propiciarle a su estrella Miguel Cabrera el privilegio de establecer un récord con su quinto Clásico.

Ya que los elementos sabermétricos no se pueden revelar para que el "enemigo" o el contrario no se entere, habría que estudiar entonces qué ciencias o prácticas han aplicado los rivales de Cuba en los eventos internacionales de las últimas dos décadas para conocernos al punto de no poder ganar ningún torneo, ni siquiera subir al podio.

El deseo es que esta selección pueda, primero, pasar la prueba de grupos, cuando se elimine en el A junto a Nicaragua (día 13), Venezuela (14), República Dominicana (15), México (16) y Curazao (17), y pueda avanzar entre los tres primeros para la fase definitiva, del 19 al 22, junto al trío del B conformado por Panamá, Canadá, Puerto Rico, Colombia, Brasil y Argentina.

Acceder al podio es un reto. Lograr uno de los cuatro cupos a los Centroamericanos y del Caribe de Santo Domingo 2026 y uno de los cinco a los Panamericanos Lima 2027, será un desafío mayúsculo.

### Investigadores a la cita de Afide 2025

La provincia espirituana presentará 11 ponencias en la XI Convención Internacional de Actividad Física y Deportes

Un total de 11 investigaciones presentará Sancti Spíritus en la XI Convención Internacional de Actividad Física y Deportes (Afide 2025), que tendrá lugar en el Palacio de las Convenciones de la capital de todos los cubanos, del 10 al 14 de noviembre.

De acuerdo con la Dra. C. Asneydi Madrigal Castro, metodóloga provincial del Citma en el Inder, los trabajos ilustran el quehacer de los profesionales del deporte en distintas ramas y desde diferentes municipios a fin de reforzar el empleo de la ciencia en busca de mejores resultados en diferentes ámbitos.

Las investigaciones seleccionadas son: "Acciones educativas en embarazadas: sobre los beneficios de la actividad física", de la Ms. C. Yolanda Conde León; "Educación ambiental desde la formación inicial en la carrera de Cultura Física", de la Dra. C. Mislaydi Castro Abreu, y "Estrategia de superación para la inclusión de estudiantes con limitación en la actividad física", de la Dra. C. Asneydi Madrigal Castro.

Dos trabajos defenderá la M. Sc. Yaney Ramos Ramírez: "Evaluación de la implementación del Programa Nacional para el Adelanto de las Mujeres en el Inder de Trinidad" y "Las reservas deportivas pioneriles del atletismo en Trinidad", mientras la M. Sc. Anelisse Carrazana lo hará con la "Estrategia de comunicación organizacional interna en la Dirección Provincial de Deportes Sancti Spíritus".

A Daviel Gómez pertenece la investigación "El castillo de la suerte"; al Dr. C. Hiran Marcelo Compte Ruiz: "Elaboración de indicadores para fomentar un deporte sostenible en la práctica pedagógica" y al M. Sc. José Borroto: "Actividades para la incorporación de personas con discapacidad a la iniciación deportiva".

Por su parte dentro de la comisión de estudiantes del evento concursan: "Actividades físico-recreativas para adultos mayores del combinado deportivo Mártires de Barbados", de Carlos Miguel Fernández Madrigal en coautoría con el Dr. C. Luis Leonardo León Vázquez, y "Juegos para contribuir a la educación ambiental a través de la clase de Educación Física", de Talía Rivero Castañeda y la M. Sc. Yamila Román Majín.

Sancti Spíritus también tendrá presencia en dos estands con igual cantidad de expositores.

Afide 2025 debe acoger a medio millar de delegados e invitados y a unos 160 ponentes foráneos que, junto a los cubanos, abordarán temas asociados a la metodología del entrenamiento deportivo, la actividad física, terapéutica y recreación y el ajedrez. (E. R. R.)

## Un templo olvidado

La iglesia de Santa Ana es uno de los lugares más visitados en la villa de la Santísima Trinidad

Manuel Lagunilla González

La llegada de los conquistadores españoles a Cuba trajo consigo el afán de evangelizar a los aborígenes cubanos, al mismo tiempo que eran explotados en trabajos de minería fluvial con el objetivo de encontrar oro, y en otras tareas a los que no estaban acostumbrados, provocando el exterminio paulatino de esta población. En este contexto, fueron surgiendo ermitas de pequeño tamaño, algo que era frecuente en la época para procurar la separación de feligreses, según su estatus económico y color. Se destacan algunas como la de la Santísima Trinidad, frente a la Plaza Mayor; la Cruz de la Piedad; y la de Consolación de Utrera (más tarde Convento San Francisco de Asís).

Con el tiempo, la ciudad de Trinidad comenzó un proceso de expansión al este, en la dirección del camino real del Valle de los Ingenios y de la vecina villa de Sancti Spíritus hacia la segunda mitad del siglo XVIII. La calle de Santa Ana se prolonga hasta encontrarse con este camino, y del cruce surgen a su vez otras sendas, generándose un importante nodo que funcionaría como conexión de la ciudad con el puerto y el valle.

A principios de ese siglo, el alcalde provincial de la villa, Juan



La iglesia "abandonada" de Santa Ana se encuentra en una de las arterias principales de Trinidad. /Fotos: Roberto Javier Bermúdez

Vázquez, y su esposa Mariana Domínguez, donaron una casa de guano para el culto a la Santa Ana, quien en la tradición cristiana fue la madre de la virgen María. En 1719 fue erigida entonces la ermita de Santa Ana, destinada a los mendigos y pobladores pobres de las inmediaciones, en su mayoría negros, con el fin de que fueran escuchadas sus peticiones. Parcelada en solares, el resto de la finca del alcalde dio origen a la barriada de las inmediaciones.

En el plano de la ciudad de 1725 ya se registra la existencia de ese templo y, con el crecimiento progresivo de la población de este barrio, la ermita es ampliada en 1764.

Ya en el año 1800, bajo los auspicios del padre Manuel Hernández de Rivera, la ermita se reconstruye para ser inaugurado el nuevo templo, levantándose la sacristía. Para este entonces, esta edificación contaba con una sola nave (a pesar de que se planteó levantar una segunda) y carecía de torres.

El paso de un huracán en 1812 causó graves daños al tem-

plo. El administrador de la Real Hacienda, José Tomás Muñoz y su esposa Francisca María de Tellería, donaron un altar; y el hijo de ambos, el presbítero Antonio José Muñoz, estuvo al frente de la reparación de la iglesia. El proyecto contemplaba la construcción de tres naves, pero quedó inconcluso. Solamente se terminó la fachada, con la torre ubicada en el centro del edificio. Es probable que la misma fuera construida por el alarife Cristóbal Troyano, quien por esos años estaba trabajando en el convento San Francisco de Asís, debido a las semejanzas entre las torres de Santa Ana y San Francisco, ubicadas al centro del edifico; algo común en las iglesias de los franciscanos.

En 1814 la iglesia de Santa Ana funcionó temporalmente como parroquial cuando la Mayor fue destruida. En 1822, estos servicios pasaron a la sacristía de la nueva iglesia, por entonces ya concluida.

En 1837, un huracán causó grandes estragos en Trinidad y afectó el edificio de Santa Ana, dejando los altares arruinados. A partir de entonces la iglesia fue quedando abandonada con el paso del tiempo.

En la actualidad, la iglesia "abandonada" de Santa Ana se encuentra en una de las arterias principales de Trinidad y es uno de los lugares que más interés despierta en todos los visitantes. A pesar de ser muy antigua y estar descuidada desde tiempos de la colonia, es importante recordar que esta edificación debe ser protegida y restaurada; no para ser parte de la historia, sino para estar erigida en el futuro.









Órgano Oficial del Comité Provincial del Partido en Sancti Spíritus

Fundado el 4 de enero de 1979

Director: Juan Carlos Castellón Véliz Subdirector: Roberto Javier Bermúdez Editora: Yoleisy Pérez Molinet Subdirector administrativo: José M. Medina Diseño: José A. Rodríguez y Gretter L. Luna Corrección: Reidel Gallo y Arturo Delgado E-mail: cip220@cip.enet.cu

Teléf. 41323003, 41323025 y 41323047

**Dirección:** Adolfo del Castillo No. 10 Código Postal: 60 200. Sancti Spíritus Impreso en Empresa de Periódicos. UEB Gráfica Villa Clara. ISSN 9664-1277